



# Mi Universidad

## Ensayo

*Kiara Guadalupe López Rodríguez*

*Primer parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025*

## ENSAYO

La antropología médica tiene raíces con la antropología la cual esta tiene relación con diversos estudios regionales que se han estado realizando en base al tiempo. Nuestros familiares como fueron nuestros abuelos junto con la sociedad formaron parte de grandes creencias religiosas, logrando así que nuestra sociedad se hiciera más creyente, más humana y más sabedora sobre los posibles factores que podían aparecer y que afectarían a la sociedad. Dentro de esas entraron la curación ya fuera de plantas medicinales o algún otro tipo de medicamento que supieran elaborar, para distintas enfermedades que se siguen llevando a cabo en la sociedad actual en las cuales las más conocidas que podemos encontrar son el mal de ojo que este se hacía por si alguna persona tenía mala vibra y se la pasaba a otra persona, también lo que tenemos las limpiezas de sanación o sahumeros que eran ya sea con incienso, o mayormente cuando sucedían accidentes los curaban con las plantas medicinales como la hierba santa, las hojas de aguacate y entre otras especies. Entre otras cosas más que dependían los síntomas que presentaban cada uno, estas distintas formas de curar esas enfermedades la hacía mayormente una persona que tenía conocimientos acerca de ellas los cuales en su mayoría eran personas indígenas, o personas de una mayor edad. En la actualidad las prácticas curativas que se hacían en los tiempos pasados se han dejado como un tabú, ya que ahora la ciencia junto con grandes científicos de la medicina ha creado muchos medicamentos los cuales facilitan el mayor conocimiento a la sociedad, aunque lleva un largo proceso para la ampliación del conocimiento, ya que han tendido mayor impacto y mejores resultados, aunque se complementa mucho con las medicinas tradicionales para un mayor resultado y no afectar ninguna de las dos partes. Mayormente en estados como México y otros más se llegaron a tener más interés por las diferentes enfermedades que se veían a lo largo de los años las cuales se veían reflejadas en los problemas que en ese tiempo tenían las sociedades como lo fueron guerras, peleas y destituciones por distintas causas que se presentaban. También se asentaron en la cultura medicinal lo que fueron las bases de la religión ya que cada una de ellas tenía una perspectiva diferente al ámbito de la medicina, aunque para algunas religiones era de alto riesgo ya que, en algunos casos personas que estaban enfermas y por ser de una religión que no aceptaba el ámbito medicinal, fallecían de una manera no favorable aumentaba la mortalidad en alguna población destinada. Estas creencias remontaron más en la colonización de nuestros antepasados ya que algunas enfermedades que no se habitaban en México y otros estados se empezaron a erradicar con la llegada de ellos, al igual que la raza y las lenguas que ahora en la actualidad habita en los diferentes lugares. Una de las enfermedades

llamadas epidemia que más sobresalió en esos tiempos fue la peste negra, ya que fue una extensión de una gran bacteria y se fue propagando de picadura de un agente patógeno, de persona en persona y de animales, como lo fueron cólera, al ser esta una epidemia de alta gravedad mucha población falleció dejando así familias desprotegidas, o en cierto punto hasta hijos huérfanos. Las distintas culturas marcaron distintas concepciones en cada uno de los individuos, y junto con los 4 elementos que fueron aire-fuego-tierra y agua. Al igual que las prácticas como lo fueron las hechicerías, magia y demás temas relacionados que retaban en esas diversas culturas ya que cada una tenía un procedimiento mágico-religioso, entre ellos participaron grandes grupos como lo fueron los aztecas, los incas, los mayas entre demás las cuales hicieron diversas formas de ver una perspectiva minuisiosa de lo que eras la cultura, ya que antes en esas tribus tenían diferente formas de realizar sus culturas como lo era el esclavismo de personas ,sacrificio de personas para adorar a un dios, o tener aún un mucho mejor mando a las poblaciones que las rigen. Al igual que antes adoraban a los dioses ya que les brindaba grandes riquezas de su máxima existencia, porque para ellos era u símbolo de adoración y creencias espiritual. En sus diferentes tribus algunas personas eran las elegidas por llevar o vencer la enfermedad o ganar el sacrificio que se les fuera asignado. Ya fueran con sacrificios de animales como (, plantas curativas. Al igual cuando se realizaban los casamientos entre ellos mismos ya que era un amanaera muy peculiar de seguita con sus culturas, y al igual se hacían los rituales en donde eran una secuencia de pasos que se realizaban para así poder culminar con buen resultado el acto matrimonial. También las muertes que eran como un tipo tributo que se les brindaba a los dioses por sus grandes acciones realizados a la persona / familia. En la actualidad el ser humano se considera una estructura de gran importancia ya que tanto físico, socialmente ha tenido una magnifica evolución en cuanto a relación con el entonrno.Varios autores han abordado grandes actividades, sobre las distintas formas en que el humano se favorezca. En base que la antropología medica ha tenido una gran aportación junto en la formación del ser humano ya que en conjunto ha avanzado mucho con la tecnología ya que agra conoceos mayormente su uso, sus cualidades y virtudes. Logrando así un gran avance en para la humanidad ya que sabemos que eran firmadas por grandes médicos donde se ha logrado grandes avances dentro del desarrollo de la medicina ay logrando así la disminución de las enfermedades. Y fortaleciendo junto a la sociedad una vida con menores dificultades y grandes logros que se desarrollaran dentro la medicina humana para que el ser humano siga investigando y así lograr dar grandes aportaciones dentro de nuestra sociedad. Abordando claramente los signo

importes como lo son la mortalidad, la natalidad, emigración de personas. Ya que en concordancia con las estadísticas de cada una de las poblaciones, ya sea su aumento o disminución de una misma sociedad puede llegar a tener daños irreparables ya que cada uno cuenta con su diferente manera de apreciar la información que nos brinda cada una de las fuentes tanto en la manera tradicional o científicamente. Finalizo que a través de la inteligencia que nos brinda el ser humano se abordaron grandes ciencias que nos han llevado a investigar culturas dentro de nuestros antepasados logrando así grandes transformaciones dentro de la medicina ya que sabemos que el ser humano día a día sigue y seguirá investigando para lograr grandes proyectos que lo lleven a su propósito a lograr.

## Referencias Bibliográficas:

1. Espinosa-Larrañaga., F. (2009).Historia antropológica y medicina. Revista médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 47(3) ,233-235.
2. Beltrán, D.G. (1986).Nace la antropología médica. Centro de investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. Recuperado el 15 de 2 de 2025.
3. Frisancho Velarde, O (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la américa prehispánica. Acta medica peruana 29(2).
4. Querts Mendez,O.,Orozco Hechaverría,O.,Montoya Rivera,J.,Beltrán Moret,M., y Caballero Herro,My(2013).Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional de médico general.Medison,17(10),7021-7030.